



Escultura de Cacique Guaicaipuro

En 1904, a causa de otra división política y territorial, Miranda pasó a ser una entidad autónoma con capital en Ocumare del Tuy, la cual fue trasladada luego a Los Teques por disposición de la Asamblea Legislativa. El 5 de agosto de 1909, con la promulgación de una nueva Constitución, se ordenó la existencia de 20 estados, un Distrito Federal, dos territorios federales y las dependencias federales. Miranda quedó formado entonces por el territorio que hoy se conoce; la capital fue Ocumare del Tuy, hasta el 13 de febrero de 1927 cuando se trasladó a Los Teques. En la actualidad, Miranda se divide en veintidós municipios y cincuenta y tres parroquias, según Ley de división Político Territorial de fecha 26 de mayo de 1992.

DE LA CONQUISTA A LA COLONIA

Los españoles arribaron a costas venezolanas en 1498. Antes de eso, seis grupos indígenas habitaban el actual territorio mirandino: Teques, Caracas, Mariches, Quiriquires, Tumusas y Guarenas. A partir de entonces, algunos de los principales hechos que marcaron la historia de este Estado han sido los siguientes.

En 1958, el Cacique Guaicaipuro fue asesinado en manos del alcalde de Caracas, Francisco Infante. Guaicaipuro había sido el máximo representante de la resistencia indígena en Venezuela. En 1572 otro de los hombres que luchó contra la masacre de los españoles, el Cacique Tamanaco, también fue asesinado por los colonizadores.

Una fuerte epidemia de viruela se desató en 1580. El virus, que había llegado desde Guinea, acabó con la vida de 20.000 aborígenes en tres años. En 1620 comenzó el proceso de fundación de las nuevas ciudades, creando varias de las ciudades que aún se conocen.

HISTORIA A PARTIR DE LA INDEPENDENCIA

El 5 de julio de 1811 se declaró la Independencia de Venezuela. Dos años más tarde, en Miranda los realistas ofrecieron la libertad a los esclavos negros por medio del uso de armas contra los republicanos. Esto causó una rebelión general de los negros, que suscitó pánico entre los hacendados y motivó la caída del régimen. Otro enfrentamiento tuvo lugar en 1861, con una oleada de combates entre conservadores y federales.

Años más tarde, en 1884, el territorio mirandino fue fuertemente afectado por una plaga de langostas. El angostamiento de las zonas de árboles de sombra permitió que esta plaga penetrara en la región, arruinando las haciendas de café. Dos años después, entró en servicio el Ferrocarril Central de Venezuela, hecho que modificó enormemente las formas de vida de los mirandinos.

El primer censo, realizado en 1891, reveló una población de más de 165 mil personas en los actuales cantones mirandinos. Al año siguiente, la Revolución Legalista estalló con diversos combates entre las fuerzas de Joaquín Crespo y Raimundo Andueza Palacios. En 1893 se constituyó el Estado Miranda, con los territorios Caracas (con el actual estado Miranda), Guárico y Nueva Esparta. Luego, en 1894, entró en servicio el Gran Ferrocarril de Venezuela.

Sobre el río Guaire, en 1898, se iniciaron los trabajos de la planta hidroeléctrica de “El Encantado”. En 1890 y por decreto del general Cipriano Castro, el Estado Caracas pasó a denominarse Estado Miranda, con capital provisional en Santa Lucía.

En 1901 se proclamó una nueva división territorial, que mantuvo al Estado Miranda tal como estaba pero con capital en Petare. En 1904, la capital se trasladó a Ocumare del Tuy. Allí, en 1907, se construyó un puente de hierro sobre el río Tuy, notable obra de ingeniería para la época. Finalmente, en 1909 el Estado Miranda quedó estructurado como es actualmente, aunque conservando su capital en Ocumare del Tuy hasta su traslado a Los Teques.

Parque Nacional Guatopo, Miranda

El desarrollo económico mirandino tuvo un impulso determinante con la instalación de El Encantado en 1924, la primera fábrica moderna de papel en Venezuela. En 1945 se decretó el Parque Nacional Guatopo. La planta térmica La Mariposa entró en servicio en 1957; su actividad estuvo destinada al suministro de energía para el bombeo de agua a Caracas. En 1967 tuvo lugar un sismo de 6,3 grados escala de Richter, que dejó como saldo 240 muertos, cientos de heridos y grandes pérdidas materiales. En febrero de 1989 comenzó el levantamiento de protestas en Guarenas por la alza de los precios del transporte público; las manifestaciones se extendieron a todo el país y derivaron en un intento de golpe de Estado, con una ola descontrolada de saqueos que se llamó "El Caracazo".

FUNDACIONES EN LOS VALLES DE TUY

La historia de Miranda ha sido fuertemente influenciada por la fundación de sus principales ciudades y pueblos. Más que una historia única, se trata de la suma de numerosas historias locales y regionales. Por eso, es preciso comentar cómo se crearon algunos de estos sitios.

Fundación De Cúa

Esta ciudad está ubicada sobre las orillas del Tuy, a 249 metros sobre el nivel del mar. En las "tierras del primer Márquez del Toro", por iniciativa de los trabajadores del lugar, se fundó la población Santa Rosa del Valle de Marín, así llamada hasta el siglo XIX, cuando tomó el nombre de Parroquia de Marín (con el sobrenombre de Cúa). Sobre este hecho, Don Arístides Rojas diría: "El pueblo de Cúa fundado primero en el sitio de Marín, a menos de una milla de su actual ubicación, pero destruido allí por un violento terremoto. Se fundó de nuevo en el lugar que hoy ocupa en 1960". Por eso se dice que Cúa tuvo su segunda fundación en 1990. La ciudad debe su nombre al hecho de que allí fueron sacrificados el indio Cuacucua y la india Apacuana durante la conquista de los españoles.

Fundación De Charavalle

Este pueblo se ubica a orillas de la quebrada de Charavalle, a 315 metros sobre el nivel del mar. Fue fundado en 1681 por el Padre Cirilo de Ontoniente, con el nombre de Santa Rosa de Lima. Más tarde fue repoblado por el Padre Salvador de Cádiz, en el lugar hoy conocido como Plaza Vieja o Plaza Páez. En 1880 se quemó la iglesia, que debió refundarse donde actualmente está la nueva Iglesia Santa Rosa de Lima. En Charavalle se han construido cuatro templos; los tres primeros en la Plaza Vieja. El último empezó a construirse en 1841 y su finalización demoró cerca de 54 años; la primera misa realizada allí se celebró en el año 1896.

Su nombre fue tomado de una tribu denominada Charavares, que fue desplazada por las misiones católicas fundadoras del poblado. Hoy en día es un gran centro comercial, donde se encuentran las paradas ferroviarias Charavalle Sur y Charavalle Norte.



Vías ferreas Charavalle Norte